



iSe nota!®

Periódico Mensual

PUBLICACIÓN DESDE 2015 - Pacífico Año VII / Edición 57 - ISSN - 2462-9723



BUENAVENTURA

TANTA NATURALEZA QUE OFRECE BUENAVENTURA y tan poca entereza que ponen quienes la gobiernan. Estos arreboles que traen a la mente los labios de las negras caderonas que bailan al caminar, cual olas del mar Pacífico, son obras que Dios dispone en una tierra que guarda esperanza y no renuncia a encontrar caminos de paz y desarrollo. El tulueño Fabio Augusto Gallo González es quien le da la oportunidad al mundo de grabar el universo que amamos en el territorio. ¡Gracias, mil!

Augusto Gallo

LA IMAGEN



Foto: RODRIGO VICTORIA BOTERO

LA FECHA CLAVE DE LA ASOCIACIÓN CLUB DEPORTIVO CALI para buscar salida a su crisis institucional será el 5 de MAYO, cuando sus más de 1.200 asociados, ojalá todos al día, decidan la suerte de un club que con 10 estrellas y una historia grande dentro del fútbol colombiano e internacional ha motivado millones de seguidores.

Son 111 años desde que los hermanos Juan Pablo, Fidel y Nazario Lalinde decidieron fundar el 23 de noviembre de 1912 el primer club del país, luego de un viaje a Inglaterra desde donde trajeron la idea y propiciaron que unos años más tarde, 1948, 10 equipos arrancaran con el Fútbol Profesional de Colombia.

El Deportivo Cali ya tuvo una crisis a lo largo de su historia, en 1955 cuando tuvo que retirarse y regresar tres años después.

De la decisión de sus asociados dependerá el futuro tanto de la institución como de su historia econodeportiva.

“

Video que usa imágenes de Noticias Caracol para promover suplementos para la pérdida de peso es falso. Además de incluir un video manipulado del noticiero, la falsa publicidad lleva a un sitio web inseguro en donde se pretende tomar información personal de los usuarios.

”

SHARON D' MEJÍA
Colombiacheck



JAIME EDUARDO JARAMILLO E.
www.papajaimie.com
liderazgo@papajaimie.com

Hay palabras que algunas personas dicen, que guardan mucho rencor o en muchos casos, frases que, aunque las personas nunca exterioricen siempre están nublando de resentimiento y dolor su interior. Estas frases, las digan o no en voz alta, de todas formas, provienen de sus pensamientos negativos y hacen mucho daño: sólo deseo que te pudras en el infierno, que recibas lo que te mereces, te odio con todas las fuerzas de mi corazón, porqué tuviste que aparecer en mi vida, etc. Estas palabras y frases, fácilmente son las que piensa y dice un niño o un joven que está siendo matoneado por otros.

¿Te has puesto a pensar qué puede pasar dentro de la mente de un niño que diariamente está siendo presa de la burla y el ataque de otros, al tener este tipo de pensamientos, que están mezclados con esa emoción dañina y los sostienes en el tiempo? ¿Cómo se sentirá a diario, cuando lo continúan maltratando y en un silencio interior que solo él conoce, cultiva esos sentimientos de odio hacia esa o esas personas que le hacen bullying y revive mil veces esas escenas en su mente y su corazón?

Cuando una persona revive sensaciones de angustia, dolor y frustración diaria-

¿Es cambiante la política o...?

"A mí me eligió el pueblo y yo tomé la decisión a conciencia y si me tocara lo volvería a hacer"... se escucha de la representante liberal María Eugenia Lopera que supuestamente desobedeció al jefe del partido y desafió a la colectividad.

Al tiempo, un elegido por el pueblo renuncia para aspirar nuevamente a un cargo de elección popular. Se supone que los electores no le han dado ese aval, pero el candidato decide tomarse esa voluntad.

En otra instancia, la curul de la oposición se deja por aspirar nuevamente al cargo que se perdió cuatro años atrás.

Tres escenarios diferentes a pasar de un partido a otro, como algunos han hecho carrera. Dejan un panorama difícil en el escenario de la práctica de la política acorde con lo que se ha legislado hasta hoy.

Existen leyes para los partidos y para la oposición. Regulaciones para participar, crear partidos, recoger firmas, obtener avales, aceptar curules y tiempos para hacerse elegir o reelegirse. Es decir, hay una plataforma de normas que no dejaría dudas sobre la libre participación y los deberes del elegido, pero que deja serios vacíos en quien ejerce el derecho a votar.

Una representante se vincula a un partido para hacerse elegir, pero no para seguir los lineamientos del partido que le da el aval; un candidato con la segu-

da votación tiene asiento en alguna corporación, pero no hace oposición; un candidato a una de las corporaciones se preocupa más por su reelección que por responder a la confianza de sus electores.

Además, hoy defienden posiciones de una colectividad mientras les convenga. No importa si tienen que pasar, sin ningún desparpajo, de ser de derecha o de izquierda, sin dejar fuera los que se suben al bus de templos, etnias, víctimas o paz.

Valga aclarar que no sucede con todos y que no quiere decir que no se aspire, pero si deja maltrato el papel del que sufre las consecuencias, no recibe atención y debe tomar medidas de hecho como taponar vías y salir a protestar.

Es decir, la economía y los derechos ciudadanos se recienten porque algunos salen a exigir lo que no le han cumplido. Se suman estos mismos elegidos a ser solidarios, ¿pero acaso no debieron cumplir el mandato?

Ah, pero al momento de tomar sus propias decisiones ahí si prima su convicción. Pues si la política es cambiante de esa manera, que deja un sabor a engaño a la población, entonces los que eligen deberían también cambiar sus posturas frente a los partidos, los opositores, los gobernantes y a los que ayudaron a elegir. Ahí si debería valerse: "es que yo boté por usted y usted me responde".

EL INVITADO

¿Cómo actuar ante el matoneo?

mentre durante un largo período de tiempo, se va volviendo esclava del miedo, que va quedando en su mente y en su cuerpo. El rencor es el gran generador de las heridas del alma y se vuelve tóxico porque toda la vida de la persona que está siendo maltratada va a girar alrededor de la persona con la que tiene ese problema, lo resiente y vuelve a experimentar el dolor, una y otra vez, al recordar lo que sucedió. Si estos sentimientos persisten con la misma intensidad y siguen siendo muy frecuentes, comenzarán a hacer una herida muy profunda en el interior de quien está siendo matoneado y es por esto, que vemos niños y jóvenes que llegan a tomar medidas extremas como suicidarse, al sentirse atrapados sin sentido, en una soledad interior inmensa, llenos de miedo, vergüenza e impotencia.

Estos niños y jóvenes que vemos a diario, sin ganas de ir al colegio, inventando excusas, enfermedades y disculpas para no tener que enfrentar a sus grupos de compañeros que les están haciendo la vida imposible, se sienten solos, porque el matoneo les roba la confianza, la alegría por la vida y los vuelve esclavos del miedo.

Ante el matoneo, hago un llamado a todos los niños, jóvenes, maestros y padres de familia, para que revisen a conciencia cómo están actuando ante esta problemática:

- ¿Conoces a alguien a quien estén matoneando? ¿Qué haces? ¿Por miedo te quedes callado? La próxima vez que veas a alguien que está sufriendo de matoneo, ac-

túa, habla, ayuda, apoya; una palabra tuya de soporte podrá fácilmente salvar su vida.

- ¿Conoces a alguien que matonea y hace daño a otros? ¿Por miedo te quedas callado y te haces el loco? La próxima vez lléname de coraje y denuncia, confronta, no te conviertas en un testigo silencioso del dolor de otros, porque te convierte en cómplice.

- ¿Eres tú quien está siendo matoneado? No te desesperes, no te avergüences, no eres el único que está pasando por esto y probablemente tienes grandes cualidades que despiertan envidia en los demás. Entiende que no estás solo, confía en tu madre, en tu padre, en un familiar, hay muchas opciones y formas de enfrentar este tema.

- Si eres maestro, revisa muy bien que estás diciendo a tus alumnos, porque tus palabras pueden repercutir negativamente en la mente de estos niños y jóvenes. No seas indiferente ante esta problemática, en tus manos puede estar la oportunidad de salvar una vida.

- Si eres padre o madre, escucha atentamente a sus hijos. Si ellos se aíslan, si expresan que tienen miedo, que se sienten enfermos, que no quieren ir al colegio, no los obligues a asistir. Indaga, escucha y no juzgues a tus hijos ni los catalogues de tontos, cobardes o incompetentes. Detrás del miedo que ellos pueden estar sintiendo, fácilmente puede estar la amenaza del suicidio, para dejar de sentir el sufrimiento que les desata el rechazo y el acoso de quienes se suponen deberían ser sus amigos.



PORTEÑO
ise nota!

Director:

RODRIGO VICTORIA BOTERO
porteno2015@yahoo.com.co

Colaboradores:

KIZZY JULIETH VENTÉ CAICEDO
kizyjulieth@gmail.com
ANA MILENA GARCÍA DOMÍNGUEZ
www.leanotas.com

Diseño y Diagramación: SONIA LEÓN GUTIÉRREZ
Cel.: 3127782083
solegun28@hotmail.com

Publicidad y Mercadeo: WHATSAPP 3226218468
editor@senota.com.co

ASESPA SAS

ASESORÍAS CONTABLES

Calle 2 # 4-21 Oficina 301A - Cel.: +57 310 4366330 - Buenaventura

CERRAR LA VÍA, entre política y necesidad

Las protestas se han incrementado en los últimos años y su violencia y duración ha estado motivada por las mismas frases dichas por los gobernantes como la más célebre de Juan Manuel Santos: 'ese tal paro nacional agrario no existe' o como en Buenaventura, el alcalde Eliécer Arboleda: 'este paro no va a durar mucho, porque la mayoría de gente vive del rebusque'.

niciado el nuevo milenio, Colombia ha soportado en promedio unos tres paros nacionales al año. Pero, 20 años después, desde el 2021 han sido más comunes y largos. Incluso, el de ese año es considerado el más violento por los enfrentamientos, los saqueos, los bloqueos de vías, la proliferación de falsas noticias y, un tema que se impone en muchos escenarios, la polarización política.

Los tres períodos anteriores del gobierno Nacional, Álvaro Uribe Vélez, Juan Manuel Santos Calderón e Iván Duque Márquez sufrieron 37 paros que inmovilizaron a Colombia por varios días, semanas y hasta meses.

Los camioneros, indígenas, campesinos, trabajadores estatales, consejos comunitarios, ciudadanos animados por líderes sociales, ambientalistas, maestros y pobladores que se sienten vulnerados en sus derechos, además de clamar por la paz en sus territorios.

Estas protestas han parado al país y han ocasionado pérdidas humanas, económicas que sobrepasan los miles de millones de pesos y cuantiosos daños en la infraestructura al servicio de la movilidad, en su mayor escala.

"Entre el 19 de agosto y el 12 de septiembre de 2013 tuvo lugar la protesta agraria más importante de las últimas décadas en Colombia. La mayor parte del territorio nacional se vio afectada por bloqueos, mitines, marchas, cacerolazos y otros repertorios de protesta. Según estimaciones de los convocantes, participaron más de 200.000 personas (El Espectador).

"La afectación de la movilidad produjo el



desabastecimiento de productos de primera necesidad en las ciudades, el incremento de sus precios y enormes pérdidas económicas para distintos sectores", según relata el análisis "La rebelión de las ruanas: el paro nacional agrario en Colombia", publicado por la Universidad Santo Tomás.

Previos al 21N, en el 2017 se dieron los paros de maestros y los cívicos en Buenaventura, Tumaco y Chocó por incumplimientos del Gobierno en acuerdos previos. Un año después, los estudiantes se declararon en rebeldía por 67 días, apenas si comenzaba el Duque.

Antes de la pandemia, dos paros terminaron en el bloqueo de vías por cuenta de los indí-

genas, al que se sumó el llamado 21N con una duración de 92 días.

El Proceso de Comunidades Negras, PCN, en cabeza y las diferentes organizaciones recientemente volvió a cerrar 'El Gallinero', donde se libró la principal lucha por los acuerdos del Paro Cívico de mayo de 2017.

Y hace poco los habitantes del corregimiento Loboguerrero, municipio de Dagua, en unas 50 horas provocaron el cierre más reciente en una de las vías más damnificadas por los procesos de reclamos sociales, embates de la naturaleza y construcción de la doble calzada Buga - Buenaventura que lleva más de 12 años.

Corredor vial, a 35 kilómetros del final

La vía Buga-Loboguerrero -Buenaventura, siempre ha estado en el radar de los gobiernos nacionales convirtiéndose en una deuda histórica de más de 30 años, pero pese a que inició hace 17 años, el proceso de construcción, las fallas en su planificación y estructuración no han permitido su culminación definitiva, pero faltan muchos tramos para que quede en óptimas condiciones de servicio. Sumado a ello, el trabajo y desarrollo en planes de gestión social, predial y ambiental.

Sacyr Concesiones Colombia S.A.S con su concesionaria Unión Vial Camino del Pacífico tiene ahora la responsabilidad para concluir 35 KM de nuevos tramos en doble calzada, dos túneles nuevos y amplia-



ción y mantenimiento de los existentes, modernización del peaje, creación de más de 20 puentes, 2 centros de control de operación, 2 básculas unidireccionales, 12 nuevos puentes peatonales, 2 áreas de servicio, ciclorruta entre Mediacanoa y Buga, mejoramiento de 33,7

km del corredor, rehabilitación de 15 km de la vía Simón Bolívar, puesta a punto de 155 km de vía existente y operación y mantenimiento de 244 km.

El Gobierno Nacional, a través de la Agencia Nacional de Infraestructura (ANI), adjudicó el proyecto que busca concluir

las obras de doble calzada del corredor Buenaventura - Buga, una iniciativa que hace parte del programa Concesiones del Bicentenario - 5G y que beneficia a los habitantes de Buenaventura, Dagua (Loboguerrero), Calima (Darién), Restrepo, Yotoco y Buga.

El proyecto de terminación de la doble calzada (Buenaventura - Loboguerrero-Buga) con una longitud 128km, es proyecto de APP Nueva Malla Vial del Valle del Cauca. Mayor información sobre la concesionaria, novedades y PQR en www.caminodelpacifico.com. Línea de Emergencia: 311 4415479, servicio de carro taller, ambulancia, seguridad vial y grúa. Atención 24 horas, los 365 días del año.

LA CHONTUDA



El virus que queda en la Alcaldía

Andan diciendo por ahí que hay mucho candidato y poca idea para llegar al edificio con moho que se sostiene por el mural histórico de los acuarelistas de San Cipriano.

Pareciera que la humedad les tomó los pies a los trabajadores de la Alcaldía, que ni caminar hasta la ventana pueden. Sólo a la hora de almorzar o regresar a sus casas se mueven como hormigas culonas, vestidos y casi botando lentejuelas esparcen por las gradas del imponente edificio al que ya no hay mucho mérito para trabajar. Otros echan fragancia para disfrazar el olor a humedad que se invade por dentro.

Que si el jefe se enfermó o los que los reemplazaron no hicieron la tarea de gobernar para este pueblo, pues por lo menos que sus trabajadores que no dependen de quien manda cada cuatro años y que se anclaron por los concursos deberían responder a los electores que finalmente ponen la plata para que les paguen.

O sea, son empleados del pueblo para que atiendan al mismo pueblo, no es para que le guarden la espalda a esos que llegaron por un tiempito y que como se puede de ver... si han limpiado sus ventanas.

Uno los ve en carros nuevos apenas se posesionan, por eso les mejoraron el parqueadero para que sus vehículos no sufran daños ni mucho menos sean objeto de alguna pilatuna de los que pasaban por ahí a tomarse la foto del mural.

Pero que comprén su carro y cambien de sastre es lo de menos, que no cumplan con el deber ciudadano y sigan hasta pensionarse dejando a los ciudadanos con sus gestiones a medias es lo cruel para el pueblo. Nooo..., pónganse serios que ustedes también son parte de las soluciones para esto mejore.

Es que además los jefes deberían ordenar por lo menos eso cuando llegan allá invitados por un tiempo. El que no cumpla que se vaya para personal y haga sus descargos. No, carajo...esa alcahuetería de llegar a la hora que no se usa, atender con descortesía y no cumplir con las tareas ya debe ser atendida por un jefe de personal serio.

Ah eso sí, hay unos que quieren, pero los otros no los dejan. Hay unos que no compran carro y van a pie. Ellos tratan de ayudar, pero se queda en la gaveta del otro, el que no. Eso sí, si hay propina corren y si hay negocio se van en helicóptero.

GORGONA, un encanto en riesgo

"La Gorgona está en peligro, la Gorgona hay que cuidar.

La Gorgona está en peligro. La Gorgona hay que salvar.

No la dejes morir, no la dejes matar

Paraíso de agua dulce rodeado por el mar

Y la vida que allá vive, nunca la vas a encontrar", Grupo Bahía.

Se podría decir que nadie se ha tomada en serio la Isla Gorgona. Ni, incluso, cuando alguien alzó la voz en una plaza a miles de kilómetros del mar para apuntar que se reabriría la prisión, que desde 1984 se convirtió en la Isla Ciencia, para llevar a todos los condenados por corrupción.

La propuesta, un tanto populosa, no motivaría un castigo para semejantes joyas de la corona que han arrasado con los "sagrados dineros públicos" –razón que tampoco le tomaron en serio a Antanas Mockus–. Sería para ellos trasladarlos al paraíso: selva, mar, playas, caminos, balnearios, marea roja, especies endémicas, aves, bichos, mamíferos y toda una biodiversidad.

Bueno, pero, más de tres meses de estar ahí es contraproducente para una persona, tal como se ha notado con algunos guardaparques voluntarios que han ido a la isla a apoyar las actividades de Parques Nacionales Naturales, PNN.

Sin embargo, la gravedad de que sufre una isla en medio del Pacífico sur, abandonada a su suerte por años –que mejor así antes de que el hombre le de mal uso, como lo hacen algunos pescadores, algunos traficantes, algunos militares, algunos sicarios y algunos despachados– es que el mismo gobierno que prometió preservarla, ahora tenga que autorizar para que se defienda la soberanía nacional y se multiplique el éxito con el programa antidrogas en conjunto con los Estados Unidos.

La ministra de Medio Ambien-



te, Susana Muhamad, ratificada luego de la poda de ocho ministros, no ha sido concreta con lo que parece no puede pararse y que al senador Roy Barreras le costó un 'encontronazo' con su colega Alexander López Maya. Los tres del ala del Gobierno. La ministra en la encrucijada de ofrecer un discurso político y con las normas ajustadas a lo actuado; Barreras en su manera destacando la inversión por la seguridad nacional y, López, del lado de los nativos y conservacionistas.

Al final, todos esperan que sea presidencia de la República que defina el futuro de una estación de Guardacostas, con radar y un reservorio de combustible para las operaciones militares. Y más cuando ha logrado acuerdos de cooperación internacional con el presidente Joe Biden, en reciente visita. La clave para ello es la palabra, interdicción contra el narcotráfico que este año ha in-

cautado 56 toneladas de cocaína y 26 de marihuana.

Sin embargo y a pesar de que Gustavo Francisco Petro Urrego ha prometido cifras históricas de incautación, el ministro de Defensa saliente, Iván Velásquez, confirmó que en la interdicción se ha caído en los primeros meses del año, en un 39% en la interdicción.

¿Pero qué es lo que se va a hacer?

Desde hace un decenio, la Armada Nacional tiene en la mira la construcción de una base que permita vigilar, patrullar y mejorar el éxito en la incautación de droga y es Gorgona un lugar estratégico entre Tumaco y Buena Ventura.

Para ello, se ha establecido una cabaña para integrantes de guardacostas en playa Palmeras, al otro lado de la isla donde hoy se preservan los huevos de las tortugas, su nacimiento y

liberación. Sin embargo, su uso es muy restringido.

El proyecto, denominado 'Construcción, operación, abandono y restauración de la Estación de Guardacostas en la isla Gorgona y obras complementarias', plantea el desarrollo de tres obras: una torre de comunicaciones con un radar en el punto más alto de la isla (330 metros), que ya está hecha; construcción de un muelle de 170 metros y la construcción de una subestación de guardacostas de tercer nivel, con bloques para administración, alojamiento de infantes y oficiales, cocina y comedor. Además, de la construcción de un tanque de almacenamiento de 5.000 galones de combustible. Su licencia fue otorgada el 31 de diciembre de 2015 y ha tenido tres modificaciones.

Esta obra financiada por la Oficina Internacional de Asuntos Antinarcóticos y Procuración de Justicia de Estados Unidos ha recibido críticas, plantones y audiencias de civiles con participación del Comité Científico del PNN Gorgona, la Academia Colombiana de Ciencias Exactas Físicas y Naturales, el Círculo de Pensamiento Ambiental, Cirpa, las fundaciones Biodiversidad, Nueva Luz, Huella de Agua y Pamea, la Veeduría Santiago de Cali, la Corporación Ekoinc, la Casa Ideó y la Asociación de Museos Populares de Colombia, así como ambientalistas que han advertido sobre la afectación "gravemente a uno de los ecosistemas mejor conservados del país con consecuencias que no se han analizado".

LA COLUMNA



DILIAN FRANCISCA TORO T.
Presidenta del Partido de la U

¿Todo vale en política?

A lo largo de mi experiencia política he tenido que asumir y defender determinadas posturas que con frecuencia son atacadas con virulencia por opiniones que vienen, especialmente desde los extremos ideológicos más radicales, tanto de la izquierda como de la derecha. No estoy negando con esto el legítimo derecho a dissentir. Me refiero específicamente a quienes sin argumentos y con base en mentiras, calumnias o ataques personales, pretenden socavar la integridad y credibilidad de una persona.

Se trata de una práctica que desafortunadamente ha tomado cada vez más relevancia, especialmente a través del mal uso de las redes sociales, en las cuales se utilizan diversas estrategias, algunas legítimas, pero otras totalmente carentes de ética. Aparecen entonces las denominadas 'bodegas' en las que, desde falsos perfiles, se insulta y se atenta contra el buen nombre de personas e instituciones.

Esta reflexión me surge especialmente porque, de cara a las próximas elecciones de octubre, algunos pretenden posicionar sus nombres y construir sus plataformas políticas a partir del anuncio de falsas denuncias, de verdades a medias, para atacar a quienes ven como posibles contrincantes frente a sus ambiciones políticas.

Yo me pregunto, qué validez puede tener un candidato cuya campaña se basa únicamente en atacar o generar críticas a sus adversarios, sin argumentos válidos y con total ausencia de propuestas para mejorar las condiciones de vida de la gente. ¿Es esa clase de comportamiento lo que en verdad el electorado está esperando?

Para quienes actuamos de manera franca y abierta en la vida pública del país y expresamos sin tapujos nuestras opiniones, resulta arduo responder a este tipo de aseveraciones malintencionadas y sin ningún fundamento. En contraste, cuando la verdad surge, reina un profundo silencio por parte de quien calumnia o simplemente sigue en el juego de tergiversar la realidad. El actuar con ética, no puede ser un asunto de selección.

En lo personal, nunca he sido amiga de peleas o de odios. Por el contrario, frente a los debates, siempre estoy a favor del diálogo, de la confrontación franca y directa de las ideas, de las opiniones, de los argumentos ciertos, sin insultos, sin ofensas.

Ejerzo la política desde hace décadas y no me avergüenzo de ello, todo lo contrario, estoy convencida de que los buenos políticos podemos transformar las sociedades y trabajar por los ciudadanos. Reconozco que es un oficio que trae consigo consecuencias que asumo con cariño y otras que no estoy dispuesta a aceptar. No podemos normalizar los montajes, las 'fake news' como una vía legítima para destruir al otro.

Pienso que las personas no tienen que estar preguntando que son honestas, eso es algo que cada quién lo demuestra con hechos, con la manera en que sus actuaciones han generado progreso y bienestar para la gente.

Por eso, dudo mucho de quienes pretenden decir que son portadoras de la verdad y de los buenos valores, a partir de la difamación y la calumnia de quienes consideran sus contrarios, en vez de conquistar la voluntad del pueblo con propuestas políticas que lleven a cerrar las brechas sociales, generar empleo, inclusión social y lograr la paz. Por el contrario, sólo los mueve el rencor y la venganza.

Como bien dice el refrán popular, "desde el desayuno, se sabe cómo será el almuerzo". Así como algunos se comportan hoy en esta campaña, sin ética ni principios, así lo harán mañana cuando gobiernen.

No todo vale en la política. Por eso los invito a elegir bien a sus líderes. Por mi parte seguiré trabajando sin descanso para que, bajo el diálogo, el consenso y el liderazgo colectivo generemos las transformaciones, sociales, económicas y ambientales que permitan proyectar al mundo todo lo bueno que tenemos.



Fotos: RODRIGO VICTORIA BOTERO





INTEGRACIÓN METRO, la manera de superarse

Ocho municipios le apuestan a abrir sus fronteras para el desarrollo conjunto. Dagua, Cali, Yumbo, Palmira, Candelaria, Jamundí, Villa Rica y Puerto Tejada firmaron la voluntad política de conformar el Área Metropolitana del Suroccidente Colombiano. Extrañaron a Buenaventura.

En momentos de crisis, de presupuestos comprometidos, de pocas salidas locales, la integración de los municipios del suroccidente de Valle del Cauca y el norte de Cauca abren las puertas a la confirmación de un área Metropolitana que en conjunto buscará resolver problemas comunes y, a la vez, propiciar el desarrollo de los que estén a la zaga por sus mismos cortos presupuestos.

"Queremos que cada una de las municipalidades consolide su autonomía e independencia, pero que afinemos relaciones para poder gestionar juntos una zona metropolitana en tiempos de tanta tensión", dijo el alcalde de Cali, Jorge Iván Ospina al momento de firmar el acuerdo que pasará al Congreso para su aprobación y luego seguir con la materialización de la unión de estos 8 municipios que inicialmente respondieron al llamado.

En el acto quedó la sensación de que Buenaventura es un municipio que se debe integrar, pero que no hubo el suficiente interés para estar. "Entendemos que la agenda del alcalde está en otras situaciones y por eso no estuvo en esta formalización del área metropolitana", agregó Ospina, al ser preguntado sobre el particular.

"No cabe duda que Villa Rica, Puerto Tejada, Jamundí, Palmira, Cali y Candelaria tienen una vida cotidiana muy estrecha, la educación, la salud, el transporte, los empleos, los desarrollos deportivos hoy ya se realizan como zona metropolitana, pero no tenemos un aparato gestor que posibilite que esos desarrollos se adelanten con suficiencia y responsabilidad", dijo Ospina, sobre la importancia de crear la AMSO, como se denomina.

Óscar Escobar, alcalde de Palmira, señaló que en el país hay siete áreas metropolitanas "y nosotros somos la única región de esta importancia que no tiene ese ejercicio".

"Cuando estamos juntos logramos cosas más importantes y así lo ha demostrado Palmira al fundar y presidir la primera Asociación Colombiana de Ciudades Intermedias, donde logramos que de la plata que paga el aeropuerto 20% empiece a entrarle al municipio de Palmira", expresó Escobar.

Por su parte, Ricardo Castro Irragorri, direc-

Cumbre de alcaldes

Juntos por el sueño del suroccidente

- Candelaria • Dagua • Jamundí • Palmira
- Puerto Tejada • Villa Rica • Yumbo • Cali

tor del Departamento de Planeación Distrital de Cali explicó que posterior a la radicación del proyecto se harán mesas de trabajo con el Senado y la Cámara de representantes, y en el término de un mes esperan obtener los conceptos positivos.

"Posteriormente esto se radica en la Registraduría y empezamos un proceso pedagógico para que todos los habitantes del área metropolitana participen en las urnas, en las próximas elecciones locales, y nos puedan dar su voto positivo para conformar esta área", indicó Castro.

En la cumbre de alcaldes también participaron representantes de la academia, Planeación

Nacional, el Ministerio del Interior y el programa de Naciones Unidas para el desarrollo urbano ONU Hábitat.

"Esto se constituye en un hito histórico para la región, ante la creciente consolidación de relaciones de interdependencia y complementariedad funcional en nuestro contexto metropolitano. Son más de cincuenta años de reiteradas iniciativas por la constitución de esquemas de articulación y colaboración, para la gestión de asuntos comunes asociados a la aglomeración urbana, conformada por los municipios del sur del Valle y el norte del Cauca", sostuvo Castro.

Numerosas son las temáticas sobre las que se pueden establecer acuerdos de cooperación supra municipal. Sin embargo y como punto de partida, se han identificado cinco ejes.

Gestión integral del recurso hídrico: reconoce la importancia de atender, de manera integral, el río Cauca y sus afluentes, como fuentes del recurso para el abastecimiento del agua de la región; así como la necesidad de implementar acciones conjuntas en la gestión del riesgo asociado a inundación y el tratamiento a las aguas servidas de las diferentes entidades territoriales.

Gestión del hábitat: aborda el tema de la vivienda en el espacio metropolitano, así como la necesidad de planeación conjunta de sistemas de soporte territorial en materia de equipamientos y servicios públicos, que permitan un óptimo funcionamiento de la aglomeración.

Movilidad metropolitana: orientado a la articulación y fortalecimiento de sistemas de transporte público multimodal a escala metropolitana.

Desarrollo económico y competitividad: como apuesta estratégica para el progreso económico de la región, aprovechando las ventajas comparativas del territorio y las potencialidades y fortalezas de la aglomeración en materia de tejido empresarial, con oportunidad de fortalecimiento desde la institucionalidad metropolitana.

Seguridad: como instrumentos para la gestión de los fenómenos delictivos presentes en el territorio, que superan los límites político-administrativos de las entidades territoriales y que demandan de esquemas de articulación interinstitucional para su efectiva gestión.

EL FULANO AQUEL

PETRO, en su línea

RUPERTICO

Esa línea delgadita entre consensuar y condicionar le está cobrando al presidente Gustavo Francisco Petro Urrego en este momento al encarar al país, las reformas y las relaciones diplomáticas. Como es su estilo y temple, el discurso no lo descuaderna, pero, las órdenes que imparte, sí.

La estirpe política que enfrentó y que esperaba derrotar se le ha plantado. Hasta ahora solo la ha derrotado en las lecciones para ser presidente de la república de Colombia como fue su anhelo y que lo llevó, incluso, a enrolarse al M-19.

En las primeras del gobierno ha sido calculador y decididamente conciliador. Pero le llegó la hora de plantarse y aunque se vea como una forma de presión pedir renuncias, lo que busca es que hay que hacerse pasito para empezar a hacer los cambios que desea lograr y que queden como un modelo de gobernanza.

La línea delgada es si a la fuerza o siguiendo con la medida del "venga que si es para eso". Él no cambiará el discurso, es su fuerte. No dará su brazo a torcer en las promesas, podrá ajustar la forma. Él busca que se le reconozca y hasta, pienso yo, ser otro Nobel en Colombia.

No solo está empeñado en la Paz Total, sino en la normalidad venezolana que a la vez sirva de buen vecino con Brasil. No está mirado a Panamá, pero no descuida a Costa Rica y está expectante con Ecuador que también debería ser buen vecino con Perú y Bolivia. Bueno, Chile y Argentina ya tienen un cordón.

A la vez se envalentona con el grande del norte y le coquetea a los de Asia y Europa. Pareciera que el socialismo lo motiva. A veces no entendemos mucho, y, sin embargo, Francia, su vice, hace lo propio con los de la etnia y establece buenas conexiones y relaciones con el África.

Aprieta al interior, empuja a la oposición y en su momento se encargará de las regiones. Petro Francisco no deja nada suelto. Camina y habla pausado, pero acelera las gestiones que tienen que ver con los cambios.

Pero debe detenerse un momento. Su familia querida, algunos de sus escuderos, allegados y serviciales amigos, no están sintonizados; les ha costado asimilar lo que la lucha permitió en un país que guardaba celoso el favoritismo político.

Eso ha costado la impopularidad en los sondeos y encuestas que hay que leer no desde la simpleza que son hechas por la oposición, sino causadas por ciertos desgastes del lenguaje y de asomos de incoherencia.

Él, Petro Francisco, sabe de ajustes y de enderezar caminos, pues la experiencia de la fría Bogotá, en su alcaldía, fue una buena escuela.

Estaremos expectantes cuando expida normas con fuerzas de ley, avance en que Venezuela tenga elecciones libres, haga uso de algunas facultades extraordinarias, defina el Plan Nacional de Desarrollo, logre el mayor número de artículos en las reformas y los países garantes y los que no se sintieren con la Paz Total, aliviar el medio ambiente y fortalezca la seguridad alimentaria.

VALLE

POR EL PODIO EN LOS JUEGOS

La preparación en busca del podio de los Juegos Nacionales continúa, Gobierno del Valle dota a las ligas con implementos deportivos. Discos olímpicos, barras, aletas, guanteletes ortopédicos, cabezote de boxeo, balones profesionales, balas de gimnasia, juegos de bolas y relojes, hacen parte de los implementos.

"Seguimos apostándole al deporte de alto rendimiento y a ese gran objetivo del bicampeonato de los Juegos Nacionales y Paranacionales, Eje Cafetero 2023, es por esto que entregamos implementación deportiva a las ligas vallecaucanas para que nuestros deportistas optimicen sus entrenamientos y cuenten con las mejores condiciones, ya les entregamos a trece ligas entre ellas pesas, judo, lucha, fútbol, baloncesto y actividades subacuáticas", dijo Clara Luz Roldán González, gobernadora del Valle del Cauca.



ZONA CERO, LA ESTRATEGIA

Con la entrega de chalecos, motocicletas y vehículos, Gobierno del Valle lanza estrategia 'Zona Cero' para Cali y el Valle. "Me complace compartir hoy con ustedes en esta jornada especial en la que estamos presentando la estrategia 'Zonas Cero', a través de la cual buscamos disminuir en los barrios la ocurrencia de delitos, al mismo tiempo que brindar oportunidades de desarrollo social y fortalecer la Convivencia".

Con estas palabras la gobernadora del Valle del Cauca, Clara Luz Roldán González, dio inicio a la estrategia 'Zona Cero', que con más de 60 motocicletas, dos vehículos tipo Panel y 1.200 chalecos antibalas, busca robustecer las capacidades operativas y de reacción frente al crimen de la fuerza pública en la zona metropolitana de Cali y el Valle del Cauca.



6 MILLONES 500 MIL ÁRBOLES EN EL VALLE

#Selasmilladelcambio, la campaña del Gobierno del Valle para celebrar el Día del Árbol. "En este momento estamos iniciando #Selasmilladelcambio, una campaña muy importante y significativa a través de la cual estamos llegando a cada uno de los vallecaucanos, para inspirarlos al cuidado de los recursos naturales. Esperamos sembrar alrededor de 2.000 árboles este viernes para celebrar esta fecha".

De esta manera, la secretaria de Ambiente y Desarrollo Sostenible del Valle, Nasly Vidales, invitó a los ciudadanos a unirse a este propósito y realizar sembrates simultáneos en todos los municipios.

"Estamos logrando que el Valle del Cauca hoy sea pionero de la siembra de árboles con más de 6 millones 500 mil árboles. Esperamos llegar este año a 8 millones que es nuestra meta y lo vamos a lograr con el apoyo de cada uno de ustedes", manifestó la funcionaria.



HOSPITAL DÍA: 7 HORAS DE LUNES A VIERNES

A través del 'Hospital Día', los pacientes del Hospital Departamental Psiquiátrico Universitario del Valle tienen la oportunidad de recibir un tratamiento ambulatorio que les permite lograr una independencia en sus actividades de la vida diaria básicas y sus habilidades sociales.

"En este servicio de 'Hospital Día' pueden participar todos los pacientes que tienen una condición de discapacidad psicosocial, que tienen un nivel de funcionalidad que se ve afectado. Lo que el programa pretende es que los pacientes puedan lograr un nivel de funcionalidad que le permita satisfacer sus necesidades propias y las necesidades del entorno para poder ser incluidos dentro de su entorno familiar, social e incluso a nivel laboral o académico", explicó Tatiana Montealegre, terapeuta ocupacional de 'Hospital Día'.

Un equipo terapéutico conformado por el psiquiatra, psicóloga, trabajador social y ocupacional y una enfermera, además de auxiliares de enfermería y terapistas ocupacionales, atiende a estos pacientes. Los expertos hacen una evaluación inicial individual y "posteriormente nos integramos para hacer un plan de tratamiento integral, el cual se va a revisando semanalmente para mirar los progresos del paciente", indicó Montealegre. De lunes a viernes, siete horas diarias en el Psiquiátrico del Valle. Jornadas de karaoke entre otras dinámicas les permiten avanzar en su proceso de socialización con otras personas.



Las mujeres indígenas wayúu que se alzan contra las violencias en sus comunidades

MARINA SARDIÑA
FRANCE 24

Cada vez son más mujeres que rechazan las prácticas patriarcales que atentan contra los derechos de las mujeres y niñas dentro de las comunidades indígenas wayúu, en La Guajira, Colombia. Sin perder su identidad y pese a las amenazas, son voces críticas que denuncian los casos de violencias sexuales, feminicidios o matrimonio infantil forzado.

Dos veces intentaron casarla por la fuerza. Dos veces se escapó de su ranchería, huyendo de su familia y de un destino impuesto. Teresa Uriana tenía once años, los hombres con los que debía casarse, tras un intercambio económico entre familias, le duplicaban la edad. Ocurrió hace sesenta años.

Actualmente, muchas niñas y adolescentes indígenas wayúu continúan siendo víctimas de matrimonio infantil forzado y otras formas de violencias sexuales. El silenciamiento, las amenazas y la naturalización bajo el manto de la "tradición" ocultan la realidad que soportan estas mujeres del departamento colombiano de La Guajira, donde el 45% de los habitantes son indígenas.

"Un señor llegó a mi ranchería, decía que me había visto, pero yo no lo conocía. Dijo haberse enamorado de mí, le pidió la mano a mi papá y me entregaron a él", explica Teresa en wayuunaiki, lengua de los indígenas wayúu.

Desde su cocina en La Gloria, una ranchería cerca de Riohacha, recuerda cómo el hombre que la compró se dio cuenta de que no estaba enamorada y dejó que se fugara. Teresa regresó inocente a su ranchería, la historia volvió a repetirse. Su mamá la vendió a otro hombre "enamorado". Huyó de nuevo y se escondió en casa de una tía. Durante el periplo estuvo a punto de ahogarse intentando cruzar un caudaloso río: "pasé mucho miedo", relata.

Teresa, a sus 70 años

En ese tiempo conoció a quién sería su esposo, Óscar, "me enamoré más rápido porque me estaban haciendo daño", rememora. "Gracias a dios esos hombres nunca me violaron porque yo no me dejé", dice Teresa. Se casó a los 16 años por amor, cuenta, pero también para evitar otro matrimonio infantil forzado del que estaba siendo nuevamente víctima. "Todavía lo recuerdo con tristeza, con melancolía. No se lo deseó a nadie", y cuando lo revive Teresa mira a su hija Eudoxia, de pie junto a ella.

El silenciamiento en las comunidades

A sus setenta años no teme contar su historia, reflejo de la de muchas



otras mujeres de su comunidad: "ya puedo descansar", susurra después de la narración. En la habitación de adobe y palos juegan también sus nietos pequeños, todos están hoy en la ranchería, cuatro generaciones.

"Me siento feliz porque al final tuve lo que pensaba y estoy rodeada de mi familia", y los ojos vidriosos brillan ahora de dicha.

No hay cifras exactas y las denuncias escasean. Son historias que se cuentan entre la crepitación de la madera al arder, cuando la olla rebosa alimento, entre cuatro paredes de barro seco, entre mujeres. Y, sin embargo, cada vez son más las wayúu que desafían las prácticas patriarcales en sus comunidades. "No me gustaría que las mujeres jóvenes le hagan matrimonios forzados", reitera con contundencia Eudoxia, profesora y parte de la organización Movimiento Feminista de Mujeres y Niñas Wayúu.

Amenazas a lideresas feministas indígenas

Alzar la voz contra las opresiones y violencias que sufren las mujeres e infancias wayúu le ha supuesto un sinfín de amenazas, hostigamientos y estigmatizaciones a Jazmín Romero Epieyú, activista ecofeminista y fundadora del Movimiento Feminista de Mujeres y Niñas Wayúu. Sin perder su identidad indígena rechaza –desde dentro– lo que muchos hombres wayúu denominan "usos y costumbres de la cultura wayúu". Para Jazmín los derechos de las mujeres no se negocian ni se trafican a cambio de una "dote", justificante –según explica– para ocultar las violencias basadas en género entre los wayúu.

La acusan de "occidentalizada" por defender los derechos de las mujeres y niñas bajo el paraguas del feminismo indígena comunitario. Durante una conversación con su hermana Jackeline, también lideresa feminista, ambas insisten: "si es cultura, entonces hay que cambiar la cultura". Las hermanas coinciden en que las tradiciones indígenas de su comunidad no pueden disfrazar las violen-

cias contra las mujeres y niñas, sino que deben revisarse para avanzar en el respeto de sus derechos.

La defensa del territorio y de los derechos de las mujeres

"Las mujeres que han sido víctimas de feminicidio en el departamento son niñas y mujeres de esta zona donde se extrae carbón. La mina fue un detonante gravísimo de ruptura del tejido social, otra forma de agudizar más las violencias contra las niñas y contra las mujeres", critica la lideresa desde las inmediaciones de la mina, rodeada de polvo y camiones cargados del mineral negro transitando las vías.

"Ya no hay seguridad dentro de nuestros territorios al haber una multinacional que extrae carbón, que saquea los órganos de la madre naturaleza", señala. Para Jazmín desvalijar la tierra es sinónimo del saqueo del cuerpo de las mujeres que la habitan.

Feminicidios: sin justicia para las víctimas wayúu

Las violencias contra los cuerpos de las niñas y mujeres wayúu son múltiples, inclusive el feminicidio. Los datos no son claros, pero según la Red Feminista Antimilitarista, en 2022 se registraron al menos 6 feminicidios de mujeres indígenas en La Guajira. Por ello, desde la organización que lidera, Jazmín también acompaña a los familiares de las víctimas y realiza, junto a otras mujeres y jóvenes, plantones y manifestaciones para exigir a las autoridades justicia.

Así llega hasta la ranchería del profesor Manuel Epieyú, en el municipio de Barrancas. Su hija, Yeini Elena Epieyú fue violada sexualmente y asesinada en mayo de 2021. "Era una niña joven muy activa, llena de vida. Un día que salió a hacer una diligencia al pueblo prácticamente se encontró con la muerte porque tomó un taxi y sucedió pues lo que pasó con ella, que la violaron, la mataron y encontramos el cuerpo ya abandonado", rememora Manuel; su hija tenía tan solo 17 años.



¡DE ESO TAN BUENO
SÍ DAN TANTO!

MUJERES

MUJERES QUE QUIEREN A CALI

PORTEÑO, SE NOTA presenta a las mujeres que han trabajado y mostrado su interés para gobernar a la ciudad en el próximo período que arrancaría el 1 de enero del 2024. #Perfiles



DARSHAN OCAMPO ARIAS, ingeniera electronica, graduada de la Universidad Autónoma de Occidente de Cali. Especializada en Servicios Avanzados en Telemática y diplomada en Gerencia Estratégica en Tecnologías de la Información. Cursa el último semestre de la maestría en Gobierno, Universidad Icesi.

Por más de 15 años su actividad profesional en el sector privado se ha concentrado en la seguridad electrónica, y el análisis de información para la seguridad nacional y ciudadana. Edil Comuna 2: líder del control político y veeduría ciudadana.

Durante su gestión, Darschan ha liderado con el ejemplo. Con sus argumentos legales ha conseguido que 26 tutelas y 3 desacatos sean sentenciados a su favor. Su veeduría ha identificado contratos con hallazgos disciplinarios y fiscales. Sus denuncias en la procuraduría involucran a 33 funcionarios. "Liderando Con Darschan".

CATALINA ORTIZ, abogada, becada en Harvard para estudiar Administración Pública. Mamá de Juan Fe. Hija de un maestro y una secretaria. "Heredé de mis abuelas, (una maestra y una costurera) ambas desplazadas que llegaron a Cali, el perrenque, el buen humor y la tenacidad para el trabajo, por". "Quiero hacerme cargo de Cali".



Fue representante a la Cámara, diplomática de Colombia ante los Estados Unidos y asesora de numerosas empresas y organizaciones colombianas e internacionales. En 25 años ha liderado iniciativas públicas, privadas y sociales con mucho éxito. Tiene un record impecable en el manejo de recursos públicos y privados.

Gerente y Fundadora de iINNpulsa Colombia, uno de los programas más importantes de emprendimiento e innovación del País, reconocido a nivel mundial, y del que se beneficiaron más de 60

mil emprendedores durante su gerencia. Directora de Asuntos Corporativos de Terpel y cedadora de la Fundación Terpel.



JUANITA ACOSTA, comunicadora social, especialista en Gestión Pública, estudiante maestría en Gobierno. Fue diputada del Valle del Cauca.



MIYERLANDI TORRES AGREDO, hija de Lucrecia, una madre cabeza de hogar y profesora de primaria, bacterióloga de la Universidad del Valle. dos especializaciones, dos magisterios (uno en Administración Pública) y un doctorado. Lo que hace que defina que su vida profesional es "una pasión por salvar vidas y generar bienestar a la gente".

En sus 25 años de experiencia en el sector público, ha liderado equipos en la Secretaría de Salud de Cali (2020-2022) y durante la pandemia "salvó la vida de más de un millón de caleños con más de 50 estrategias de cuidado", gerente de la Red de Salud del Centro (2009-2019), gerente de la Red de Salud del Suroriente (2006-2009) y directora del Área de Epidemiología de Servicios en la Red de Salud Pública de Cali (1996-2006).

"Amo a Cali, he entregado mi vida trabajando fuerte por esta ciudad y es el momento de hacer el mejor diagnóstico sobre los dolores que tenemos los habitantes. Por eso, escuchando a la gente vamos a construir 'Un Renacer para Cali'".



DIANA ROJAS, exconcejal, economista. Actualmente estudiante de maestría en Planificación Urbana y Regional de la Universidad de los Andes.

FRANCIA EN ÁFRICA

La vicepresidenta Francia Elena Márquez Mina viajará al continente africano, entre el 10 y el 18 de mayo en un vuelo de "reconexión y generación de oportunidades". Su meta es fortalecer relaciones políticas, económicas, comerciales y culturales de Colombia y la Unión Africana. Dentro de la delegación se encuentran integrantes del gabinete ministerial, senadores y representantes, presidentes de cámaras de comercio, empresarios de diferentes renglones de la economía, líderes culturales y periodistas.



OFICINA DE PRENSA DE LA VICEPRESIDENCIA.- Para el gobierno Nacional es una prioridad el fortalecimiento de las relaciones con el continente africano y la Unión Africana, es por esta razón que el presidente de la República a través del decreto 1874 de septiembre 2022, bajo el artículo 7, le asignó a la vicepresidenta Francia Elena Márquez Mina, la misión de coordinar interinstitucional e intersectorialmente las tareas del Gobierno en las relaciones con el movimiento afrodescendiente a nivel internacional y colaborar con las tareas y responsabilidades.

Como se planteó en el Plan Nacional de Desarrollo, la estrategia África 2022-2026, buscará un acercamiento sin antecedentes al continente africano, a través de la profundización de relaciones y el aumento de su presencia con la apertura de nuevas embajadas, buscando relaciones más profundas con las diferentes regiones de este continente reconociendo su diversidad económica, cultural y social.

Por lo anterior, en el marco de dicha estrategia y en cumplimiento del encargo, la alta mandataria realizará la primera visita oficial al continente africano, la cual se llevará a cabo del 10 al 18 de mayo de 2023.

¿Cuáles son los países que el Gobierno nacional ha priorizado?

Los países seleccionados en esta visita son: Sudáfrica, Kenia y Etiopía.

¿Cuál es el objetivo principal de esta visita?

fortalecer las relaciones internacionales de Colombia con el continente africano y propiciar iniciativas de cooperación sur-sureste, para lo cual adelantaremos una intensa agenda intersectorial. Esta agenda busca consolidar las relaciones diplomáticas, políticas, comerciales y culturales de manera bilateral y con la Unión Africana. Esta es una visita oficial al continente africano con la agenda más ambiciosa en 26 años.

✓ Colombia es el tercer país del continente americano con más alto porcentaje de población afrodescendiente, después de Estados Unidos y Brasil.

✓ Compartimos con los países africanos asuntos prioritarios como la justicia racial y climática, la migración, el comercio y la cultura. Sin embargo, nuestros lazos con África han permanecido tan débiles que ni siquiera contamos con alguna ruta de transporte directa con ese continente. En Colombia hay únicamente tres embajadas africanas, pero ninguna de África subsahariana.

¿Por qué África es un continente de oportunidades para Colombia?

No solo es la región con más potencial de crecimiento económico del mundo, sino que cuenta con una población que se duplicará para 2050. El Área Continental Africana de Libre Comercio es hoy la mayor zona de libre comercio del mundo, cuenta con 54 países

firmantes y esperan en los próximos cinco años eliminar el 90% de los aranceles sobre las mercancías.

La potencia económica es de tal envergadura que las ventas de empresas colombianas al continente africano han incrementado un 158% en el 2022 frente al 2021, según cifras del DANE. En 2022, los principales países compradores de bienes colombianos fueron Costa de Marfil, Egipto, Marruecos, Sudáfrica, Gabón, Nigeria, Libia, Senegal, Angola y República del Congo. De igual manera, Sudáfrica, Kenia y Etiopía tienen grandes experiencias en reconciliación y procesos de paz.

A nivel multilateral se espera fortalecer la presencia y participación de Colombia en la Unión Africana, de la cual es Miembro Observador desde 2008. Algunas de las áreas de interés común entre Colombia y la Unión Africana son: el cambio climático, la construcción de paz, el empoderamiento de la mujer y la educación. Colombia buscará apoyar los esfuerzos de esta organización regional, enmarcados en la Agenda 2063 (es un marco estratégico de la Unión Africana para la transformación socioeconómica del continente, así como el avance en seguridad, autosuficiencia y sostenibilidad).

¿Cuál es la agenda que se llevará a cabo en el continente africano?

Luego de 26 años Colombia, con una delegación de alto nivel, visita a Sudáfrica y Kenia y será la primera vez que nuestro país tendrá una visita en suelo etíope, lugar donde además se ubica la sede de la Unión Africana. Este gobierno abrirá Embajada en Adís Abeba lo que dinamizará su relación con Etiopía y con este organismo que agrupa a los 55 países del continente africano.

✓ En cada uno de estos países la Vicepresidenta Francia Márquez Mina, será recibida por sus homólogos y altos dignatarios de estos gobiernos. También se reunirá con miembros del parlamento Panafricano y con comisarios de la Unión Africana (UA), con el fin de activar la membresía de Colombia en su calidad de miembro observador con la principal organización regional de este

continente. Un relacionamiento dinámico y activo con la Unión Africana permitirá un mejor diálogo con esta región, en temas de la agenda internacional, además de abrir oportunidades de cooperación.

✓ En cada país se llevarán a cabo 12 agendas simultáneas con el fin de alcanzar logros y resultados concretos

✓ Adicionalmente, la alta mandataria visitará la única sede de Naciones Unidas en el Sur Global, donde se albergan los dos programas más importantes del sistema multilateral dedicados a los temas ambientales y de asentamientos humanos –el PNUMA y ONU Hábitat– con el fin de tener un conversatorio con las directoras de estos programas. Allí se discutirán temas de justicia climática y justicia racial.

¿Quiénes conforman la delegación que acompañará a la vicepresidenta en esta visita en el continente africano?

✓ La delegación del Gobierno nacional estará conformada por: el Ministro de Cultura, el Viceministro de Turismo, la Viceministra de educación superior, la Directora de APC, el Director de África y de Asuntos Culturales de la Cancillería, el Director de Relaciones comerciales del Ministerio de Comercio y el Secretario de Autoridad Aeronáutica de la Aerocivil. Por parte de la rama legislativa cabe destacar que participarán 4 senadores y representantes.

✓ La delegación contará con la participación de 7 cámaras de comercio (Bogotá, Tumaco, Buenaventura, Cartagena, San Andrés, Cauca, Chocó), 9 empresarios quienes participarán en dos foros económicos, para impulsar el intercambio comercial.

✓ En cuanto a la delegación cultural contará con la participación de 6 artistas del ámbito musical, un productor de cine y tres académicos, quienes participarán en mesas de trabajo para impulsar las industrias creativas, artísticas y culturales.

✓ La sociedad civil también estará representada con 5 líderes sociales, étnicos, quienes se reunirán con líderes y lideresas referentes para la construcción de sociedades más incluyentes.